

Recuperando la memoria histórica en el Bicentenario

“Un veterano de la Guerra de la Independencia. Memorias de Julián Alonso”, es el título del libro que acaba de publicar la Universidad de Castilla la Mancha, dentro de las conmemoraciones del bicentenario de la Guerra de la Independencia, cuya fecha emblemática fue el 2 de mayo de 1808 en Madrid, pero que durante los seis años siguientes sobresalieron acontecimientos en los que fueron protagonistas patriotas de nuestra Región, que no pasarán desapercibidos, siendo objeto de recordatorios cívicos, puesto que todos ellos contribuyeron a modelar “una nueva conciencia de nación” para España.

Entre los muchos libros y obras de divulgación e investigación que atraen la atención sobre esta Guerra de la Independencia, se encuentra éste que enunciamos. En él se transcribe un manuscrito sobre aquellos acontecimientos bélicos y los posteriores que dejó escrito nuestro paisano Julián Alonso, ardiente patriota nacido en Navahermosa en 1793 y combatiente a los 15 años en unidades guerrilleras. Sus recuerdos y experiencias en los periodos tanto los referidos a la guerra, como los de las etapas constituyente, absolutista y liberal que le tocó vivir, son como una amplia y detallada crónica autobiográfica que ha llegado hasta nosotros a través de la Universidad de Castilla la Mancha, quien encargó al profesor Espada Burgos un trabajo introductorio sobre esta Guerra en La Mancha, quien no entra a comentar, salvo hechos generales, la historia del protagonista vinculada a los Montes de Toledo, no sólo por su nacimiento, sino como guerrillero y miliciano nacional en la comarca, de lo que se encarga el propio Julián Alonso en el manuscrito.

Sus correrías por los Montes de Toledo encuadrado en un primer momento en el Escuadrón de Cazadores de Numancia de quien era jefe el menasalbeño D. Claudio Escalera, son relatados con la soltura de quien domina el terreno, conoce el paisaje,

poblaciones, rincones, lugares donde ocultarse, labranzas, caminos y trochas. Persigue a los franceses y a los malhechores que habían ocupado igual refugio geográfico que los patriotas. Conoció y persiguió a los mas famosos y renombrados bandoleros que militaron posteriormente en las filas carlistas, contra quienes también luchó en el mismo escenario monteño como capitán de caballería.

Su vida al servicio de la España liberal fue recompensada con reconocimientos oficiales, ostentando las cruces de Cádiz, de San Fernando, Isabel la Católica, a la Constancia, Primero de Septiembre y otras mas hasta llegar a quince, tanto del Ejercito como de la Milicia Nacional.

Termina el manuscrito recordando a sus hijos que no olviden sus consejos y desempeñen sus oficios y obligaciones con honor, desinterés y patriotismo, valores que hoy por desgracia habría que explicar su significado a demasiada gente.

Las memorias del navahemoseño son un documento excepcional para conocer la vida de nuestro protagonista. Vida recia en campaña durante la guerrilla, arriesgada como miliciano nacional en tiempos del absolutismo y de fidelidad demostrada permaneciendo siempre fiel a sus principios.

Con este libro hemos descubierto a un monteño cuya figura merece ser divulgada y su nombre recuperado para los Montes de Toledo, inscribiéndole en la lista de “hombres honrados” como fueron calificados y tratados en nuestra tierra las “personas de respeto”.

Un Veterano de la Guerra de la Independencia

MEMORIAS DE JULIÁN ALONSO



Sociedad Histórica de Estudios Monteños
Fundada en 1981

Edición y estudio introductorio
MANUEL ESPADAS BURGOS

UCLM
UNIVERSIDAD DE CASTILLA-LA MANCHA